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疫情和工作，让回老家的想法再一次成

为奢望。

昨天同小舅聊天，让他代我向姥姥姥爷

解释，单位管得严，端午节前估计都回不去

了。

小舅看出了我的失落，给了我一个十足

的惊喜。他在姥姥家的客厅、院子、菜地、果

园、鱼塘各装了一个摄像头，把看监控的用

户名和密码给了我。

挂了电话，赶忙下载软件，屏幕里：晚霞

把整个院子染上了一抹艳丽的橘红，庄稼人

结束了一天的劳作，正扛着锄头沿着地沿，

说笑着结伴往家走；孩童们在菜园里追着蝴

蝶，跑在最前面的一个踉跄，摔了个大屁蹲

儿；几个十来岁的少年卷着裤腿，偷偷地溜

在鱼塘边摸鱼……终于在镜头的最角落找

到了姥姥，依旧拖着她那一瘸一拐的腿，拎

着扫帚把老母鸡们往窝里赶。一旁，姥爷正

拄着拐靠着墙，安静地享受着一天里最美的

夕阳。

记忆虽已远去，却在此刻相遇。我仿佛

又回到了从前的姥姥家门口，那个安静、简

单、快乐、淳朴的世界。

姥姥家是个矮矮的土坯房，位置在村子

的正中心，门口的左边有一个接雨水、喂牲

口的大缸，右边是个小小的丁字路口。可别

小看了这只有3米宽的土渣子路口，南来北

往的人们只要进了村，必须先经过这个丁字

路口，再转向你要去的地方。不管春夏秋冬、

刮风下雨，每个清晨、晌午、傍晚，姥姥家门

前总是村里最热闹的地方。

老头子们吧嗒吧嗒地抽着烟袋，靠着墙

角蹲成一排，唠家常、晒太阳，吞云吐雾，安

详得像一尊尊活神仙。老太太们一般都从自

家搬个小凳子，围坐在一起，谁家的儿媳妇

勤快懂事儿，谁家的豆子割得晚，谁家的麦

子长得好……什么东家长西家短的，在这里

都可以敞开话题，甚至附近好几个村子的大

小消息都在这里集合、中转和分散。

姥姥和姥爷都是穷苦孩子家出身，不过

姥爷小时候读过几年私塾，那时候方圆十几

里都没几个识字的，一到过年，半个村子的

对联都是姥爷一个人写。懂得点儿文化，脑

子总比其他人稍微开化一些，加上姥姥又是

一把过日子的好手，生活就比邻居们过得稍

微好那么一些。大灾那几年，地里寸粮不产，

什么树皮、草根早就被人吃得干干净净。还

能走得动的都出去要饭去了，不管是从哪里

来的，只要走进村子里，都会经过姥姥家门

口。有时候，要饭的人饿得直接一头扎到地

上，晕倒了。只要还剩一口气，姥姥、姥爷都

会想尽办法给弄点吃的。后来光景好起来

了，很多人跑回来谢谢姥姥、姥爷的救命之

恩。

时间一长，方圆几里的都知道路口这一

家人实在、靠谱，今天老刘家两口子吵架了，

明天小刘家母猪生病了，后天张三家玉米长

虫了，村里人的大事、小事都来找姥姥、姥爷

商量。一天到晚，门庭若市、络绎不绝，常忙

得姥姥忘记了做饭。用姥姥的话讲，不管什

么事，能找上门来那就是信任，能帮100不

帮99。

后来，姥姥家门口的土渣子路铺成了水

泥路。乡亲们再也不用发愁下雨天踩一裤子

泥巴，忙完一天农活的乡亲们，不用再回家

拿小凳子，直接沿着路边席地而坐。

可渐渐地，来来往往的三轮车、小汽车

越来越多，速度也越来越快，这让上了年纪、

腿脚不便的姥姥、姥爷发了愁。小舅一狠心，

在村子的正南重新盖了二层楼房，把姥姥、

姥爷接过去住。从住了一辈子的老屋搬走，

老两口嘴上不说，心里可憋屈了好几天。可

谁也没想到，没过两天，老两口发现同他们

一起搬过来的，还有乡亲们的欢声笑语。

老两口住在哪里，哪里就是村子的中

心。

乡亲们和往常一样又重新聚在新家门

口的院子里，热热闹闹地聊着家长里短。小

舅给门口的院子也铺上了水泥，安上了健身

器材，农忙时半个村的人都来姥姥家门口晒

玉米，闲时就坐在一起聊聊天，小孩们绕着

院子追逐打闹。后来，又在姥姥家院子前面

开发了一个小鱼塘和果园。夏天一到下大

雨，塘里的水总会漫出来把鱼冲得到处都

是，冲到谁家门口，谁家就能熬个鱼汤；果园

里西瓜熟的时候，全村人随便摘、免费吃，最

后还是吃不完，连村里养的鸡、鸭、鹅和牲畜

都能吃上甜甜的西瓜。

前两天，姥姥家门前又热闹了一把。原

来姥姥想在果园里种桂花树，听到消息后，

那些因为疫情“滞留”在村里的乡亲们，纷纷

跑过来帮忙。男人们挽起裤腿和袖口，扛起

锄头和铁锹，挖坑、栽树、填土、浇水，一下午

的时光，680棵桂花树全部栽完。女人们也不

闲着，在姥姥院门口支起了一块面板和一口

大锅，大家围在一起和面、擀面条，姥姥小心

翼翼地挪步到菜园，摘回来一大袋子香椿。

66个男女老少，人人捧着一大碗香椿手擀

面，最纯真的笑容晒脸上，香气飘满整个村

子上空。

时光飞逝，姥姥家门前见证了一代又一

代乡亲们最纯真朴实的田园生活。

曾经在无数个梦里，我又回到姥姥家门

前，和乡亲们围坐在一起，静静地听着他们

聊天，看着孩童们玩耍，等着姥姥从屋里走

出来，起身搀扶着她，一步一步走进阳光、走

进安详……

姥姥家门前的旧时光姥姥家门前的旧时光
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小尚其实也不小了，今年36，只是

相对于另外俩扶贫队员老贾和老邱，他

年轻了一点。这三个三门峡市公安局的

驻村第一书记和扶贫队员，搭成铁三角，

在帮扶村岳庄，还真干成了点事。

绘蓝图

岳庄村山高沟深、交通不便、信息闭

塞，特色产业不突出，新型农民经营主体

几乎一片空白，以前，农民主要靠外出务

工和种植传统农产品。没有适合的富民

项目，想脱贫，很难。

几年来，三个“臭皮匠”依靠市公

安局的资金扶持和智囊团强大后盾，勤

勘察、多走访，开动脑筋，扑下身子，

逐渐蜕变成了脱贫路上一路小跑的三个

“小诸葛”。

在位置好、水好的地块，搭起香菇大

棚、蔬菜大棚，增加集体收入。在坡高、

沟深、土干肥少的丘陵地里，种连翘、花

椒等经济作物。在土肥水沃的地里，种

红薯、油菜。拿着喇叭，开上大巴，组织

有养殖经验的农户去外地学，建起黄牛、

山羊养殖合作社。在树林下、山沟边、水

草葳蕤地段，养鸭、鹅。盖起扶贫作坊，

将村里原本盛产的红薯、油菜籽深加工，

谋最大利益。把村里的青壮年、能工巧

匠组织起来，劳务输出。连上网，农特产

品、时令瓜果蔬菜卖得红红火火。邀请

在外的乡里乡亲、成功人士，回乡投资、创业。

扶贫队进了村，岳庄村就要变个样。以前，这里山高路远村

贫民苦。以后，要让它从里到外变成乡村里的“小香港”。

媳妇来视察

周末，小尚回到家，他媳妇说：“要不，你带我和儿子到村里

看看吧？”小尚说：“儿子就不去了吧？乡下太冷。”可儿子想去，

他们只好带着他。

第二天，小尚开车拉着媳妇和儿子出发了。汽车行驶在

高速上，母子两人轻松得像外出郊游。下高速走了一段，小尚

媳妇说：“路怎么这么颠？”小尚说：“过了这一段就好了。”媳妇

又说：“路怎么这么窄、这么多弯？你们老家的路不这样。”小

尚说：“这是村村通道路，咱们老家那路是省道。”

到了！一看表，60公里的山路，走了快两小时。小尚停好

车，打开车门，躺在媳妇怀里的儿子一下坐起来，嘴一张，“哇”地

吐了，颠晕车了。

打开屋门，看着扶贫队员宿舍和办公混合双用的一间小平

房，近视眼的小尚媳妇说：“你擦玻璃咋只擦一半？”小尚一抬头，

这才发现宿舍门顶上的窗户有一半就没玻璃。

小尚媳妇又看看他的水壶、锅碗瓢勺和放在床头的小太

阳电暖气，眼圈就红了。小尚笑着说：“你可说好不哭的。”媳妇

羞了：“谁哭了，我是被你的吃苦精神感动了！”

回市区的一路上，媳妇一句话都没说。快到家时，儿子又吐

了。媳妇突然开口了：“想吃啥？我请你下馆子。”小尚一听，笑

了：“老邱会做饭，我们仨从没饿着过。咱回家，我给你露一手跟

他学的盖浇饭。”

大暴雪

为村民干点实事小事，也是他们的日常。

一次，下大雪，小尚想，这么厚的雪，村里的100个蔬菜大棚

怕承受不住。小尚给支部书记打了电话。集合起人马，兵分两

路，一路扫棚顶积雪，一路顶大棚扶钢管。顶大棚的四个人一

组，每组一个安全员，避免大家在干活的时候大棚突然塌下来，

再出啥事。

小尚和支部书记一组顶大棚扶正钢管，早上顶好了一半大

棚。中午刚吃上饭，雪又开始下了，放下碗筷，他们赶紧又来到

蔬菜大棚扫积雪、顶大棚。如果早上是雪后修护，现在就有点抢

险的意味了，因为如果雪积得再厚，肯定有大棚还要塌。

小尚和支部书记走进长80米的大棚深处，刚准备顶，负责

安全的老会计说，看着不对劲啊！说着，大棚中间便传来咯吱咯

吱的声音，正前方十多米处已经开始塌。几个人掉头就往外跑，

刚跑出来，大棚就轰地一下全塌了。好险啊！

过了一会，不容多想，大伙互相提醒着注意安全，又踏进了

下一个大棚。

那天，100个蔬菜大棚只塌了3个，大大减少了经济损失。

修水沟

“嘀嘀”、“嘀嘀”，岳庄村微信群里有人发消息：刚才下大雨，

村主街北侧的村民房屋进水了，这些住户在群里埋怨村干部。

“小诸葛”们向支部书记、村委主任一了解才知，村里钱紧

张，主街北侧的污水排放管一直没有铺，平时下点小雨还没事，

这次雨下大了，村民的地下室就进水了。

“小诸葛”们当即提出，用市派第一书记专线扶贫资金为岳

庄村道路两边垒上道牙、铺上污水管道。

说干就干，“小诸葛”们和村干部立马开始丈量，准备项

目建议书、做预算、招标。正是雨季，天气预报说近期还有暴

雨，他们就和支部书记、村委主任连夜组织村干部，疏通出一

道地表排水沟。

随后，“小诸葛”们安排人施工，顺利垒上道牙，铺上污水管

道。村民看到直夸赞：“扶贫队和村干部干得真像样！”

村民都说，扶贫队进了村，岳庄村变了样。三个“小诸葛”坐

在灯下，细细盘点着——这些年，市公安局扶贫慰问走访90余

次，发慰问品、慰问金5万余元，共申请900余万元专项资金，修

了4条外出道路和2条村内道路，新建了漫水桥和人畜用水项

目，新建了村委办、文化健身广场，盖了戏台，完善了小学电教

室，装路灯43盏，改了农电线路，建蔬菜、香菇大棚各100个、配

套冷库1座，打机井1口，铺水利管道1500米，发展花椒、红薯、

山桐子、油菜、西瓜、连翘、芍药等生产基地，成立了4个专业合

作社，建了红薯粉条、面粉、菜籽油、木材加工小作坊，帮着发展

养殖业、外出务工、落实医疗和教育政策。逢年过节，不仅来人

来车消费扶贫，还帮着叫卖农产品。甚至，岳庄还成了三门峡市

惟一一个村路上也画有黄线和斑马线的村庄。三门峡市公安局

连续三年是全市脱贫攻坚工作先进单位，岳庄村已被陕州区纳

入贫困退出村。

数着这些累累硕果，三个“小诸葛”禁不住感慨：党的扶贫政

策好，咱仨再吃苦流汗，浑身也都是劲儿！
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从义乌到马德里，13052公里，途经7个国家，这样一条

漫长而复杂的国际铁路货运通道的开通，当初在无数人眼

中无异于一个异想天开的梦。而在2014年11月18日，这个

梦却在一位浪漫而务实的“文学青年”、年轻的义乌商人手

中变成了现实。2000多年前的漫漫丝路，就这样在新时期

焕然新生……

马德里（Madrid）这座建于18世纪的欧洲历史名城，位

于西班牙中部，它是古代中国丝绸之路的到达地之一，也是

今天华商抵达和驻足最多的欧洲城市之一。

“我们义乌人喜欢在马德里停下来，把这里作为贩运和

批发到整个欧洲的小商品的集散中心，所以留在这里的义

乌人和义乌货物特别多。”义乌人告诉我。

由此我也明白了为什么会有现在的“义新欧”列车从义

乌开到了马德里的一则当代中国好故事。

义乌“走出国门”、开往欧洲的货车，称之为“义新欧”列

车，即义乌——新疆——欧洲列车的简称。一条意义重大的

跨境铁路，竟然是一个义乌生意人建成的——他叫冯旭斌。

第一次见冯旭斌时，我内心有一种强烈的怀疑，因为他

实在太年轻了：胖墩墩的身材，圆乎乎的脸，一副憨厚样子，

没有半点儿商人的“狡诈”相，这样的小伙子能做“国际生

意”？尤其是他还兴致勃勃地告诉我，多年前他还是个“文学

青年”，在 1997年的一次散文征文比赛中他还得过三等

奖。但就是他——就是眼前这位憨实的小伙子真的把中国

第一列由民间运营的火车开到了欧洲，开到了“一带一路”

的另一端：西班牙的马德里城。

从中国义乌到西班牙马德里，在这样一条漫长而复杂

的国际运输线上做铁路货运生意，一个民营企业家能玩得

转？这样的事放在其他地方恐怕没有人敢干，但义乌人就是

干了，而且干成了。这就是冯旭斌为什么吸引我的地方。

在义乌市场的各个发展阶段，都有一些特别贡献的人，

他们都值得我们去记录。然而冯旭斌是个特殊和例外，他的

意义并不在于他是否真的就在这条路上发了大财，“义新

欧”列车的开通和正常运营，给义乌和中国“一带一路”战略

打通了一条区别于政府与政府、国家与国家之间的另一条

渠道，这个渠道的优势在于它格外灵活，对于义乌的意义也

算是打开了一扇通向世界的大门。

在世界经济发展史和国际贸易历史进程中，许多重要

关节点，其实就是一条特殊通道的开放和建立而已。

货运通道在专业人士口中叫做“物流”。这两个字很好

理解——让物资能流动起来的过程，现代商业上用它作为

一个特定的名词。义乌市场的发育过程，其实也是“物流”过

程。一说到义乌初始市场的“物流”，“物流人”都是一腔辛酸

泪。有个80年代初的“老物流”对我说，那时的他们把货运

出义乌地盘，就跟搞“地下工作”一样，因为那时候的物流叫

“贩运”，而“贩运”是跟“投机倒把”画等号的。

时代不断在变化，后来，全国对商品市场都开放了，义

乌的“物流”也从“地下”到公开，由小打小闹到火车、汽车、

飞机、海运等等，四通八达，全境全域全方位，皆可通衢，而

且数量之巨、运输之忙碌，为全国县域之首。

一个怪现象从进入21世纪后就在义乌非常突出而又

有些无奈地长期存在着：越来越多的小商品“物流”到全世

界，然而只靠两种工具，一是靠汽车数百里长途到东部的上

海港、宁波港等，再装上大船，远洋至千万里之外的世界各

地；另一条路便是汽车万里跋涉到各个边境口岸，再通过国

际长途运达目的地。

冯旭斌说：“一次我从南门大桥路过，看那里有一块很大

的空地，都是来来往往的货车，一问，说都是到新疆去的。我

问到新疆要走多少天？货车司机告诉我：一般至少也要十天

半个月。我再问为啥要运到新疆？他们告诉我，义乌销往欧洲

的小商品，除了走水路，基本都是从这条线上走的。我当时就

想：这么远的路，为啥不用火车呢？再一打听，原来义乌到欧

洲的陆地货运根本就没有火车一说，是‘零’纪录。当时我就

想：何不搞火车运输，将义乌的小商品直接运到欧洲大陆

去！”这是2009年的事。此时冯旭斌正好30岁，而立之年。

想“开”火车的冯旭斌有了想法后，就坐不住了。他开始

去找各个部门打听“开”火车的事宜，“那很复杂，没接触的

人是想象不出来的。”冯旭斌说，他先是打听到了两个跟

“开”国际贸易火车有关的关键性问题：一是义乌根本没有

海关监管机构。“没有海关监管机构，即使铁轨铺了、火车买

了、货也装了，也还是在原地踏步走，因为没有海关监管允

许你‘出关’。”冯旭斌说。二是义乌政府在这之前曾经委托

国资部门向铁道部门两次申请“火车通关贸易”，但皆如石

沉大海。“这等于是告诉我：办火车运输，政府出面都没戏，

一个个体户想干成，简直是白日做梦。”

“‘白日做梦’是义乌人对现实和未来追求的品质和精

神，因为有这种品质和精神才可能创造‘莫名其妙’的点石

成金的现实。”义乌市场研究专家陆立军在接受我采访时

随口而出的这句话深深地印在我脑海中。冯旭斌想“开”国

际列车的想法，就是典型的义乌人的品质与精神的体现。

冯旭斌曾经是“文学青年”，想法比一般人浪漫，善于畅

想是他优于其他义乌人的一个特点，但同时他又有十几年

走南闯北的生意场上的经验，所以又不失义乌人的精明与

务实。

从2010年起，冯旭斌就开始“跑”火车的事。这一年他

摸到了一些门道。然而“门道”刚刚摸到，2010至2012年的

中国铁道部门，改革风云此起彼伏，弄得冯旭斌这等“小事

情”根本没人顾及。

“那时，行内人都说我这事不可能办得成。行外人更是

觉得我神经出了毛病……总之没人看好义乌一个个体户能

办成国际列车货运这件事。”冯旭斌苦笑着说，在那两年多

中，感受到了什么是“办事难”、“难办事”的滋味。

但外人不了解义乌人的地方也在于此：看似办不成的

事，在义乌那里偏偏给办成了！原因只有一个：义乌人的执

著，义乌的政府和人民总把心思用在一起。这两点格外重

要，缺一不可。

2012年底，冯旭斌“跑”了近三年的事有了结果：上面同

意在义乌建设国际货运列车。这与当时习近平总书记在十

八大后提出的“一带一路”倡议有着直接的关系。“因为我们

选择的路线与‘一带一路’高度吻合，所以相关部门对我们

的积极性表示了空前的认可。”冯旭斌说此话时，眉开眼笑。

2013年开春的日子里，向冯旭斌扑面而来的第一缕暖

意的春风，是义乌政府决定投资列车货运的车站及场地。

这一消息让冯旭斌觉得自己一下有了底气，仿佛双脚终于

站在了坚实的大地上……

“我们先干一把如何？”初春的江南，淅淅雨声中，冯旭

斌对自己公司的几位比自己还要年轻的伙伴们说道。

“好嘞，动手吧同志们！”年轻人干活就是利索。很快，一

车发往哈萨克斯坦的货物备齐，以及相关的出关手续也随

之完成后，冯旭斌就急冲冲地找到车站请求“出发”。

“多少厢？”

“一共39厢。”

“嗯，蛮像样的一列车了，下周就走？”

“我恨不得现在就走！”

“想得美你小子，国际列车可不像你在村里开拖拉机那

般容易，得一道道手续上报批准后才能‘呜’的一声……”

“那求你老人家快点让我‘呜’起来吧！”

冯旭斌和车站负责人就这么约定第一列国际货运火车

4月23日这一天开出义乌。

“那天火车发动之前，没有任何仪式，只有我和公司的

一名助手及车站站长邵华伟、义乌海关副关长邵洪斌四人，

尽管人少，但我们内心可激动了，特意在开车前合影留念。”

冯旭斌拿出照片给我看。

那确实是个冷清的“开车仪式”：没有鲜花、没有欢呼，

也没有隆重的场面，只有四个义乌人肩搭肩地站在即将启

程的货车前露着笑脸。而我猜测：他们内心除了激动外，仍

会很忐忑，因为不知“国际货车”开出去会遇到什么样的问

题——那些他们根本想不到的事儿！

“后来什么也没有发生，就像在自己的国家里一样，哈

萨克斯坦对我们特别友好，我们义乌的货在他们那里进进

出出早就习以为常。”冯旭斌说。

始出西域，顺顺当当。冯旭斌高兴得有些手舞足蹈，因

为这毕竟是他一个农民的儿子“比天还要大的”梦想实现

了——让自己的火车开到了国外，而且是做生意、赚钱的

火车。“第一次吃螃蟹”的突破，给了冯旭斌和义乌人一种

信心和鼓舞。

接下来，他要做真正的“一带一路”欧洲列车生意了！

“那些日子，我一有空就站在地图面前，一站就是几十

分钟甚至几小时。我从祖国的东边，看到从新疆往西的线

路，一直将目光延伸到最西端的地方……那是西班牙的马

德里。眼睛盯在那个地方，就停住了！那时我就激动起来，

激动得有时候就想喊几嗓子，‘我要把火车开到马德里

去——’”冯旭斌又像孩子一样地笑起来。只有这样在生意

场上打滚的“文学青年”才会如此浪漫而又务实地向着自

己的梦想目标奋勇前行。

把火车开到马德里的把火车开到马德里的““文学青年文学青年””
□□何建明何建明


